
葛泉眼

□梁新民

4月6日凌晨，三名男子
潜入大明湖景区新区电鱼，
景区巡逻人员当场抓获其中
一人并移交警方。警方表示，
三人行为涉嫌盗窃公私财
物。（详见《齐鲁晚报》8日C13

版《清明夜，三男子潜入大明
湖电鱼》）

笔者曾从事渔业执法十
五年，深知电鱼等行为的危
害。电鱼器所释放电流的垂直
纵向水深、横向覆盖半径水体
内，无论是成鱼幼鱼还是“嗷

嗷待哺”的仔鱼，都会被一电
而光，即便是极个别“鱼撕网
破”得以侥幸逃生，由于受电
击而使脑垂体受伤，已丧失生
育繁殖能力，等于为其做了

“人工绝育术”。电流“触及”的
水域空间内的浮游动物更是
在劫难逃，许多浮游植物由于
电流引发细胞质的突变而生
灵涂炭。

电鱼者被拘留令人称
快，而制造、销售禁用的渔
具，如炸鱼、毒鱼、电鱼的工
具，也属违法行为。我国渔业
法第三十八条第三款规定，

制造、销售禁用的渔具的，没
收非法制造、销售的渔具和
违法所得，并处一万元以下
罚款。

三名电鱼者手里有禁用
渔具，这也让笔者担心，还有
多少禁用渔具在被偷偷摸摸
地使用着，危害着济南周边
的河湖生态环境。笔者希望
渔政、水务、公安等有关部门
通力协作，在依法查处违法
电鱼者的同时，顺藤摸瓜、追
根溯源，端掉制售违法捕捞
渔具的窝点，并从重处罚，斩
断违法捕捞背后的利益链。

制售电鱼工具者也要被追责

葛剪友吧

封二 剪子巷 2015年4月10日 星期五 编辑：穆静 美编：石岩 组版：陈华 今 日 济 南>>>>
说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

电话：96706 邮箱：qlwbjzx@163 .com QQ群：107866225

济南的方特像

冬天的大樱桃

“今日长清”本期共8
版，与正报同步发行，敬请
长清区读者关注。

“今日济阳”本期共8
版，与正报同步发行，敬请
济阳县读者关注。

“今日章丘”本期共8
版，与正报同步发行，敬请
章丘市读者关注。

移动“智慧平台”值得推广

食物入诗啥味道？9日，
本报发起接龙令，征集食物
派诗作，引来不少网友接龙。
不少网友惊呼，原来食物不
单单滋养味蕾，原来还能反
映一种心情和态度。接下来
看看网友或令人捧腹大笑或
引人深思的食物派诗作吧。

咕咕噜噜的MISS-LIN

每当我站在漂亮的人面
前

我就油然升起一种我是
鱿鱼的想法

还是
轰炸过的

薄荷猫猫mei

两个人之间的爱
永远不是平等的
就如米饭
总是比黄焖鸡多一样

黄伟民8

春眠不觉晓
处处闻烧烤
夜来摊前坐
花钱知多少

晓慧

一想到济南也有方特
我就像喝了爽歪歪
一想到门票
就像面对冬天的大樱桃
好吃可忒贵

李梅杰

街上有卖水果萝卜的
买了几根
经过粗加工
尝了尝
只有萝卜味
水果味进家门前就跑了

葱油饼的人生

和面不能和得太死
要留出气孔
才会松软可口
活着不能活得太死
要留出空间
才会快乐自由

看到这些诗歌，您是不
是也想露一手，拿出属于自
己的或诙谐幽默、或引人深
思的食物派诗作？您可以将
诗作发送至邮箱q lwb j z x@
163 .com，还可以登录齐鲁晚
报 网 （ 网 址 ：
www.qlwb.com.cn），关注齐鲁
晚报新浪、腾讯官方微博参
与互动。本报将择优刊登食
物派诗作并付相应稿酬。

□朱风翠

7日，济南高新区市场监
管局正式推出了涵盖生产、流
通、消费全领域的“智慧平
台”，这也是全国首个正式启
用的跨工商、质检、食药监三
大系统领域的综合市场监管
移动平台。（详见《齐鲁晚报》8

日C03版）
引入“智慧平台”后，原先

一次执法活动至少需要1个小
时，通过“智慧平台”的移动终
端，不到10分钟就完成了。除
了效率提高和更加规范以外，
高新区市场监管局相关负责
人介绍，通过“智慧平台”解决

了执法的随意性和抽检的公
平性问题，同时也能够形成监
管评价大数据，为市场监管活
动提供数据支撑。笔者觉得，
这种既能提高工作效率，又能
起到监督管理等作用的平台
非常值得推广。

现实生活中，对于监管部
门来说，要想监管好辖区内的
各类市场确实不易。如果按照
陈旧的“运动式”监督管理，不
仅工作效率低下，还会出现管
理漏洞等诸多问题和矛盾。不
难想象，如果监管中不到位，
不仅影响市场和谐，对市民来
说也是有失公允。

其实对于监管部门来

说，有时候不是不想管，而
是力不从心或是鞭长莫及，
甚至说是有苦难言。这样的
场景不仅让市民纠结，也让
管理者烦恼。但是在很大程
度上，市民对于一座城市的
观感和满意度，很多时候正
是从管理创新服务上去体
会，去感受。

从这个角度来说，相关管
理者在面对出现的诸如管理、
检测等问题时，不能总是习
惯于被动应对，而是应该千
方百计想办法去解决。从这
个意义来讲，高新区推出监
管移动平台很值得借鉴和推
广。

公公共共自自行行车车上上街街别别怕怕麻麻烦烦
□钟倩

雾霾围城和交通拥堵成
为不少济南市民的心头之痛。
在济南市政协第十三届四次
会议上，多名委员建议推广公
共自行车，建立“政府主导+市
场运作”的租赁网络，缓解日
益严重的交通拥堵和空气污
染问题。(详见4月9日《齐鲁晚
报》C10版)

近几年，市民对公共自行
车的呼声越来越高，早在2008

年济南就曾试水过，几个月后
因资金断裂而夭折，2013年天
下第一泉景区也推出了公共
自行车，因限制骑行范围、押
金较高而遇冷，导致尴尬局
面。从现实中看，民意期待很
高，公共自行车不仅能解决最
后一公里问题，更多的是营造
绿色出行的环境，在汽车骤
增、车位难求、交通拥堵、雾霾

较重的今天，公共自行车有着
深远的社会意义。然而，试水
失败，公共自行车该怎样“重
出江湖”呢？又该如何持续发
展？

章丘将投放3000辆公共
自行车，此举很值得期待，但
是，相关部门应切实汲取之前
试水的教训，创新管理制度，
提高服务水平。公共自行车是
个系统的民生工程，要做的事
情非常多，不能因为怕麻烦就
不做。

要想将好事办好，首当
其冲的是要科学决策、高效
管理。一方面，要进一步完善
运作机制，由政府主导、公司
运营，即通过招标的形式招
募社会企业运营，公共自行
车也尽可能由社会捐助，而
不是全部由政府买单，也要
重视招标公开、信息透明，用
灵活的运营和畅通的监管降

低成本，凸显公益性；另一方
面，相关部门要联合多部门，
打出组合拳，着重改善自行
车的出行环境，包括自行车
道的设置、相关细致配套设
施、自行车停放问题、交通法
规宣传等等，确保自行车路
权得到保障，提高安全性指
数。

公共自行车上路，任重道
不远，市场运作和创新管理考
验的是一座城市的公共服务
水平，也是文明程度的度量。
希望相关部门多些实地调研、
多些积极借鉴，拿出不怕麻
烦、勇于实践的精神，让多部
门形成合力，既要算好公共自
行车的经济账本，也要保证租
赁程序接地气，还要接受群众
的广泛监督。唯有这样，才能
让公共自行车走远，逐渐覆
盖，打造成全城租赁网络，成
为一张靓丽的城市名片。

4月5日，3岁的平度女童小萌
妍因白血病离开人世，留下了五
十万余元的爱心捐款。8日，小萌
妍的父亲将这些余款捐给了几位
需要帮助的人。对于善款，有人认
为受捐人有支配权，不能强制要
求其转捐；也有人认为，结余的善
款应该转捐，让爱心传递。受捐助
后结余的善款该不该转捐，应如
何处理结余善款，对此您怎么看？

参与方式：可在剪子巷群论坛
讨论帖后回帖，或将您的意见建议
发送至邮箱qlwbjzx@163 .com。还
可 以 登 录 齐 鲁 晚 报 网 ( 网 址 :
www.qlwb.com.cn)，关注齐鲁晚报
新浪、腾讯官方微博参与讨论。

（话题提供者朱晓慧稿费80元）

结余善款
该不该转捐
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